

- prise de conscience d'une appartenance de droit au seul monde vraiment divin, celui d'un « Père » à ce point transcendant au créateur et à sa création qu'il n'a nul contact qui pourrait souiller son existence
- déchéance au sein de la divinité, puis réintégration des parcelles au sien du Plérôme.

la séduction de la gnose

II - la confession de foi :

Le symbole, σύμβολον, c'est ce qui permet d'identifier quelqu'un : à l'origine, un objet coupé en deux, dont deux hôtes (ξένοι) conservaient chacun une moitié ; ces deux parties rapprochées servaient à faire reconnaître les porteurs et à prouver les relations d'hospitalité contractées antérieurement (φιλότης).

Symbole de foi : ce qui identifie le chrétien.

Aux origines : ne pas chercher une formule uniforme. Mais l'Église primitive, dès ses débuts a été une Église confessante. On ne peut plus accepter la légende d'une Église apostolique livrée aux inspirations de l'Esprit, totalement charismatique, à laquelle aurait succédé une Église institutionnelle

Les premiers chrétiens : organisés, comme les synagogues. C'est parce qu'ils avaient conscience de l'originalité de leur créance que les premiers chrétiens se sont distingués des Juifs et ont entrepris une intense activité missionnaire – qui suppose un kérygme, un message précis.

Les textes canoniques – ils sont déjà une construction théologique, et contiennent donc des formules de foi, en particulier dans les Épîtres Pastorales et la Lettre aux Hébreux : le dépôt, l'enseignement, la confession (Ép. aux Hébreux Ὁμολογία à plusieurs reprises).

1 Jn 1, 1 la parole de vie – interprétée d'abord comme le Verbe, mais aussi, par analogie avec Phil 2, 16 et Actes 5, 20, le message de salut.

Paul aussi : tout converge vers la conviction qu'à la fin du 1^{er} siècle, ou vingt trente ans après la Résurrection, on peut tracer un credo :

Jésus de Nazareth de la lignée de David, est venu comme Fils de l'homme et Messie, il a pratiqué des actes puissants (des miracles) et a donné un enseignement nouveau, il a été crucifié, enseveli et il est ressuscité, il reviendra pour juger les vivants et les morts.
le « slogan » Κύριος Ἰησοῦς 1 Cor 12, 3 : Personne ne peut dire Jésus est Seigneur sinon par le Saint Esprit.

Son importance :

la profession de foi baptismale

l'*exomologèse* (= profession de foi) des martyrs - Justin

III - les critères de la théologie :

Irénée – pour réfuter les gnostiques, il a fallu la constitution d'un corpus théologique

Le mot « théologie » ne figure pas dans le corpus – même si son usage est ancien (Platon).

1 – la *regula veritatis* :